



GOBERNACION DE ANTIOQUIA  
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN  
No 16**

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:  
16/03/2018

<b>Tipo de Reunión:</b> MESA DEPARTAMENTAL PARA LA REINCORPORACIÓN EN ANTIOQUIA	
<b>Organismo, Dependencia o Proceso:</b> Citada por Gerencia de Paz y Posconflicto	<b>Fecha de Elaboración:</b> 07/12/2017
<b>Asistentes, Organismo:</b> Valentina Cadavid Sec. Mujeres –Gobernación de Antioquia Natalia Escobar Ciro CRSA Patricia Escudero CRSA Andrés Vélez CRSA Ana Mercedes CRSA Sandy Morales ONU Antonio Aranibar ONU Jorge Iván Rodríguez Gerencia de Paz Alejandro Posada FUCEPAZ Juan Esteban Pérez Montes Universidad De Antioquia Ricardo Castrillón Salud Yuraima Vásquez Submesa de Salud Juan Fernando Vélez ARN Úrsula chaves ARN Daniela arboleda FARC Sebastián Berrio FARC Prometeo FARC Juan de Dios Graciano Alcaldía de Medellín María Elda Ramírez FARC Paola Duque FARC Juan Pablo Patiño UTR Laura Medina PNUD Urbano Rico NIBARÚ	<b>Ausentes, Organismo:</b> Alcaldía Yondó Alcaldía de Urrao Alcaldía de Anorí Alcaldía de Vigía del Fuerte Alcaldía de Remedios Alcaldía de Dabeiba Alcaldía de Frontino Alcaldía Mutatá

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

Lisbeth Buitrago	OACP	
Tatiana Gutiérrez Pérez.	Gerente de Paz –Gobernación de Antioquia.	

### ORDEN DEL DÍA.

1. Lectura del acta N°15
2. Informes de submesas

### DESARROLLO DE LA REUNIÓN.

#### 1. LECTURA DEL ACTA

La Gerente de Paz, Dra. Tatiana Gutiérrez agradece a todos los presentes por su asistencia y se aprueba el acta número 15.

Por otra parte, desde la Gerencia de Paz se informó que la intervención de las submesas sería de 10 minutos. Además, se pidió trabajar en proyectos estructurados, teniendo en cuenta que solo faltan 650 días para terminar el actual gobierno departamental.

La Doctora Tatiana Gutiérrez anunció que se aprobó un proyecto para los municipios de Mutatá y Yondó, el cual se trabajará desde la submesa de Proyectos Productivos en alianza con la Secretaría de Agricultura. Posteriormente, la Doctora anunció la visita de La Cruz Roja con una delegada de la embajada de Noruega.

#### 2. INFORME DE SUBMESAS

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

## Submesa de salud

El Doctor Ricardo Castrillón presentó un reporte del proyecto Promotores de Salud, el cual se trabajará teniendo en cuenta el Plan Decenal de Salud Pública que está vigente desde el año 2012 y va hasta el 2021. Así, el proyecto tendrá un componente básico que contará con la capacitación en primeros auxilios y un segundo componente basado en el Plan Decenal, este incluye dimensiones como salud sexual y reproductiva, salud laboral, salud ambiental y demás, el programa finalizará con cursos avanzados que dictarán especialistas. Promotores de Salud iniciará el 20 de marzo, como se mencionó en la sesión anterior, y va a estar certificado por la universidad de Antioquia y el Sena.

El curso ya cuenta con algunos suplementos como escarapelas, maletines (que faltan por el logo), chalecos y gorras. En cuanto a los equipos médicos se van a comprar a OPS y estarán llegando a más tardar el día martes 20 de marzo.

Por otro lado, la directora de la Cruz Roja Noruega en Colombia, Patricia Escudero, presentó un proyecto basado en salud, que surgió de las conversaciones realizadas entre el Consejo Nacional de Reincorporación de parte de FARC, el Alto Comisionado y la ARN. El proyecto tiene varios enfoques que son:

- Enfoque diferencial y de Género.
- Comunitario: Vinculado al concepto de resiliencia comunitaria
- Reincorporación colectiva: basada en los principios de solidaridad y vida comunitaria
- Reincorporación integral: tiene en cuenta todas las áreas sociales, económicas, culturales y políticas.
- Enfoque de Construcción de Paz: Para la contribución directa a la implementación del Acuerdo de Paz entre Gobierno y FARC-EP, principalmente en 2 puntos:

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

- Punto 1 Reforma Rural Integral:
  - Reactivación de la Salud Rural
- Punto 3 Fin del Conflicto:
  - Reincorporación social y económica de las FARC-EP a la vida civil.

El Proyecto pretende intervenir, durante dos años, en los ETCRs y las comunidades aledañas de Arauca, Norte de Santander y en un número de 200 excombatientes de Cundinamarca, de los cuales se tiene un dateo gracias a FUCEPAZ. En el caso de Antioquia no se ha definido en cuales ETCR se va a trabajar, pero se está evaluando la posibilidad de que sea en todos.

Por otra parte, el proyecto tiene como objetivos contribuir a la construcción de una paz estable y duradera en Colombia y fortalecer las capacidades individuales y comunitarias del proceso de reincorporación como parte de la implementación del Acuerdo de Paz. Para esto, posee varios componentes:

- La preparación de las personas en proceso de reincorporación.
- La reactivación de estructuras de salud comunitarias.
- La reconciliación comunitaria.

Se espera que, con esto, el proyecto pueda arrojar los siguientes resultados:

**Resultado 1:** Mejorar las habilidades de las personas en proceso de reincorporación y comunidades aledañas para su contribución en actividades de salud, esto a través de la habilitación técnico-laboral, el acompañamiento psicosocial-formativo colectivo (y/o individual) para facilitar los procesos de inclusión laboral de personas en proceso de reincorporación y el desarrollo de iniciativas comunitarias para facilitar la permanencia de la mujer en los procesos de formación técnica y laboral.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

**Resultado 2:** Reducir las barreras de acceso al sistema de salud a través de la reactivación de estructuras de salud comunitarias, para esto se formarán Comités de Entornos Saludables que respondan a las principales necesidades de salud en sus comunidades, se harán mejoramientos puestos/centros de salud existentes y se desarrollarán micro-proyectos comunitarios para el manejo de excreta y acceso a agua segura.

**Resultado 3:** Fortalecer los procesos de reconciliación entre personas en proceso de reincorporación y comunidades aledañas, a través del acompañamiento psicosocial colectivo para la formación de comunidades resilientes, el desarrollo de iniciativas de reconciliación comunitarias y la realización de actividades para la prevención y mitigación de la violencia de género.

El Doctor Ricardo Castrillón pidió a la Cruz Roja que en los hospitales en que no se va intervenir por su buen estado, pueden ayudar a financiar otras necesidades como las malocas que se necesitan.

Para finalizar, la Cruz Roja presentó la financiación del proyecto que va a estar cubierto en su totalidad por la institución. El proyecto tiene un costo de 5,085,278,800 COP que se dividirán de la siguiente forma:

- Resultado 1: 37%
- Resultado 2: 41%
- Resultado 3: 14%
- Costos de funcionamiento: 8%

Por otra parte, el Doctor Ricardo Castrillón afirmó que se debe dejar claro que los proyectos son sobre técnicas en competencia laboral. Con respecto a esto, Pastor Alape pidió que se dejen especificados todos los puntos de los programas para no crear falsas expectativas.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

Desde la Gerencia de Paz se preguntó por el programa de deporte competitivo, a lo cual el Doctor Ricardo respondió que se enfocará en estilos de vida saludable con énfasis en la actividad física, para esto se necesitan 5 gimnasios, en el momento INDEPORTES está financiando dos que ya se encuentran en licitación. En este punto, se pidió articular la submesa de Salud con la de Infancia y Adolescencia para buscar talentos deportivos en los ETCR y las comunidades aledañas.

En referencia a los casos de atención prioritaria, se dijo que ya se entregaron a Sabia y la entidad dio respuesta a uno, pero se están teniendo problemas con la afiliación. Con respecto a esto, la Doctora Tatiana pidió que se busquen vías y alternativas para resolver los inconvenientes y poder dar paso a la construcción de ideas y proyectos a gran escala para el tema de salud.

Para finalizar, el Doctor Ricardo reiteró que el 5 de mayo se harán jornadas de cirugías estéticas de paladar hundido, labio fisurado y demás. La evaluación de los niños se va a hacer en Cañas Gordas, la cirugía en Medellín y del primero al quince de Julio se va a realizar en Apartadó. Adicional a esto, el Doctor pidió la caracterización para realizar las brigadas de salud. En la próxima reunión de la mesa de Salud se va a hablar del tema y de la llevada de especialistas a los municipios que está programada.

## **Submesa de Proyectos Productivos**

La submesa de proyectos productivos realizó una reunión con la corporación la CEIBA, CIER, FARC y la secretaría, en la cual se habló sobre las posibilidades de intervención en Mutatá, con toda la información que se recolectó en la visita que hicieron la CEIBA y Paso Colombia.

Se presentó, además el proyecto de acompañamiento agroecológico, que cuenta con ejes fundamentales como: la implementación de sistemas productivos desde un enfoque agroecológico, con las familias y campesinos, dando y potenciando capacidades locales

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

socio - productivas, para la independencia alimentaria y el manejo sostenible de los recursos. Igualmente cuenta con un espacio para la formación de promotorías locales con perspectiva territorial en lo productivo y organizativo, con el fin de fortalecer la organización, la participación, el diálogo de saberes y las capacidades. Por último, cuenta con la implementación de un modelo de mercado agrícola incluyente, justo y solidario, que se articula a planes de compras locales y a cadenas productivas agropecuarias regionales, mejorando la autonomía, la soberanía alimentaria y la economía local. Después de semana santa, el Secretario de Agricultura presentará la financiación que darán para el proyecto dirigido, en una primera etapa, para Yondó y Mutatá.

Desde la Gerencia de Paz se pidió plantear otros proyectos dentro de la Submesa, debido a que aparte del anterior, no se ha avanzado en otros. Por esto, se considera necesario presentar el proyecto para Mutatá de filtros de agua, fogones ecológicos y filtro prefabricado a la Mesa Departamental. Su costo sería de 15 millones de COP (no incluye los costos de instalación, honorarios técnicos y asesores, transporte, etc.) y se mencionó que los proyectos deben estar estructurados y alineados al Plan de Desarrollo de la Gobernación, para gestionar recursos.

Ante esto, desde la OACP Lisbeth Buitrago planteó la posibilidad de realizar una capacitación a las submesas en estructuración de proyectos.

### **Submesa de Género**

Desde la submesa de género se habló de que todos los proyectos que están surgiendo en este momento y que no han llegado a la Mesa Departamental, deberían ser filtradas para que no se repitan las mismas iniciativas como pasó en el caso de la escuela de formación política para mujeres. Así pues, que sugieren que la Mesa busque canales para que el CNR comunique su planificación sobre el tipo de iniciativas que van a implementar, con el fin de evitar desgaste y no duplicar esfuerzos y recursos. Por esta misma razón, se definió que el próximo Festival del Cuidado se va realizar en Anorí y no en Ituango como estaba planeado,

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

debido a que en este municipio se va a hacer una brigada de salud muy ligada a las actividades que se llevan a cabo en el festival.

Por su parte, Pastor Alape explicó que los cooperantes tienen otro enfoque en el proyecto, por lo que aceptaron los recursos de esas brigadas de salud en diferentes ETCR y agregó que estas iniciativas y relaciones con los diversos cooperantes internacionales sirven para fortalecer los proyectos de la Mesa Departamental, por esta razón cree que el fallo está en la comunicación que hay entre CNR y la Mesa Departamental. Mencionó también, que la cooperación internacional se está centrando en la región del suroriente del país y que además el 7 de abril va una Comisión de Justicia de Colombia a Llano Grande, a fin de analizar las prioridades de ese ETCR.

Ante esto, la Doctora Tatiana habló de la importancia de articularse con las diferentes organizaciones que tienen iniciativas, de realizar un inventario y un mapeo para unir fuerzas. El PNUD quedó en presentar un mapeo de las agencias del Sistema de la ONU que están trabajando en proyectos relacionados con la reincorporación y el Doctor Andrés Ponce de la ARN quedó encargado de hacer un análisis de los presentados por la CNR.

Con respecto a los 7 proyectos de autoabastecimiento, se aclaró que ya se arrancó el proceso de compra, pero se ha tenido problemas en algunas zonas por diversas razones como que en Vidrí van a dejar el ETCR y por esto no se desarrollarán proyectos.

Desde la Gerencia de Paz se pidió a la ARN identificar los líderes de los ETCR y trabajar en el proceso para que ellos puedan asistir a la Mesa de Reincorporación periódicamente a exponer sus necesidades e informarse sobre los proyectos.

### **Submesa de Tierras**

Urbano Rico de la corporación NIBARÚ, informó que en la Submesa de tierras se realizó el estudio preliminar de títulos de los 9 predios identificados desde Carrizal (enlace PNUD) y presentados a la ANT Bogotá, con el fin de encontrar posibles soluciones.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

De los 9 predios mencionados, el de La Esperanza, municipio de Barrancabermeja presenta unos problemas por hipoteca, sin embargo desde el enlace PNUD se mencionó que ya fue solucionada esta limitación.

En cuanto a los ocho predios localizados en el Municipio de Yondó, es necesario verificar las condiciones establecidas en la resolución expresa y tener la autorización de la ANT, en caso tal de que las fechas de adjudicación se demoren más, para poder proceder. Los predios son los siguientes:

1. El Tigre.
2. Las Mercedes.
3. La Ilusión.
4. La Esperanza.
5. Las Margaritas.
6. La Olguita.
7. La Cristal.
8. Las Dalias.

Respecto a los cuatro predios aledaños identificados en Mutatá (aún no han sido presentados a la ANT Bogotá), porque se encuentran actualmente en levantamiento topográfico, una vez recibidos los resultados de los estudios se pasará la solicitud a Catastro Departamental para que expida una resolución y realice la declaración del área requerida para estos predios.

Por otra parte, el funcionario de la alcaldía de Medellín Juan de Dios Graciano realizó una intervención en la que habló sobre un proceso de formación en temas de convivencia y tolerancia para niños, niñas y adolescentes (NNA) en el Barrio de Belén en Medellín, ya que allí está ubicada la casa de reincorporación. El próximo martes 20 de marzo se hará la prueba piloto, en la primera parte del programa se trabajará en conjunto con los padres y en la segunda se abordarán temas más específicos del proceso de paz.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

Desde la Gerencia de Paz y Posconflicto se mencionó que es un proyecto importante porque existe un nivel alto de ignorancia con respecto a los Acuerdos de la Habana.

El Doctor Juan de Dios Graciano informó también sobre las reuniones interinstitucionales para el tema de reincorporación de 140 excombatientes que viven en Medellín. Además, se mencionó que han estado explorando el sector empresarial en Medellín a fin de vincularlos más en el proceso, para esto ya realizaron reuniones con COMFAMA, HACEB y este miércoles con ProAntioquia.

### **Submesa de Educación**

Sebastián Berrío presentó el informe y mencionó que se ha venido trabajando con el Consejo Noruego para corregir los inconvenientes que han surgido con la nivelación de Arando la Educación de UNAD, especialmente en temas de cobertura, de cupos y de implementos en los territorios. A la submesa se informó que la continuidad educativa está cubierta solo para personas que ya estaban en el proceso desde el año pasado y no para nuevos integrantes, para este caso se va a realizar una reunión con el Secretario de Educación, a fin de ver posibilidades formativas para esta población.

Por otra parte, existe una preocupación con respecto a la prestación de servicios educativos en la Blanquita, en Godó, en Sanfrancisco, en León y en Mandé porque todavía no se ha definido que va pasar con los asentamientos. Para esto, CNR está trabajando en el tema.

En la submesa se analizaron, también, varias ofertas de universidades que proponen dar becas a la población de FARC, en el momento está pendiente una reunión con UNAULA, ESAP, UdeA, Universidad de Envigado y Élite. Con la universidad UNAULA existe un inconveniente porque esta recibió 8 de miembros de las FARC, pero no lograron ingresar porque pedían 170 mil pesos para registro y los inscritos no estaban preparados para este pago.

 GOBERNACION DE ANTIOQUIA REPUBLICA DE COLOMBIA	<b>ACTA DE REUNIÓN</b> <b>No 16</b>	Código: FO-M1-P5-005
		Versión: 01
		Fecha de aprobación: 16/03/2018

Con respecto al tema de Formación de Agrimensores, Sebastian Berrío señaló que no ha llegado a la Submesa COMFENALCO y que el Doctor Mario Velásquez le informó que se está terminando de adecuar el proyecto. Por su parte, la Doctora Tatiana aclaró que ella solicitó el radicado al funcionario de COMFENALCO, pero nunca obtuvo respuesta.

Por último, Sebastian agregó que al curso de cooperatividad, que realizará la Alcaldía de Medellín en alianza con el SENA, se vinculará COMFAMA con temas formativos de recreación, deporte y productividad.

### **Submesa de Reconciliación**

Desde la submesa de reconciliación mencionaron que se estuvo trabajando en la caracterización de las personas que van a participar en la avanzada, para esto se contó con la ayuda de Semillas de Paz por AUC. Con respecto al evento, se insistió que el objetivo del encuentro es crear una comisión permanente de reconciliación. Por otro lado, se dijo que es necesario realizar trámites legales para los participantes de la AUC y FARC, la ARN quedó encargada de gestionar el proceso para solucionar la situación jurídica.

Se informó que se va a realizar un encuentro el 24 de marzo entre las AUC, el Ejército y las FARC, para establecer los alcances de los participantes.

Por su parte, Pastor Alape agregó que este es un acto diferente a lo que puede entenderse como un acto de reconciliación y que para esto es necesario poner de acuerdo a todos los actores, para que tenga una imagen diferente de las FARC y perciban que todos pueden convivir en un mismo territorio.

Por último, se especificó que El 22 de marzo se realizará una avanzada con varias instituciones hacia Remedios, a fin de definir la coordinación metodológica y operativa del acompañamiento. Mientras que el 14 de abril sería el encuentro de reconciliación.



GOBERNACION DE ANTIOQUIA  
REPUBLICA DE COLOMBIA

**ACTA DE REUNIÓN  
No 16**

Código: FO-M1-P5-005

Versión: 01

Fecha de aprobación:  
16/03/2018

**TAREAS PENDIENTES Y COMPROMISOS**

No.	Compromiso	Responsable	Fecha de Logro	Resultado Esperado
1	Pasar la caracterización de los ETCR al Doctor Ricardo	ARN	Pendiente	Lograr que la Secretaría de Salud tenga datos sobre los servicios que requieren en los diferentes municipio
2	Reunió del Doctor Ricardo con la Cruz Roja	Secretaría de Salud- Cruz Roja	Pendiente	Acuerdos sobre proyectos de la submesa de salud.
3	Conformar comisión para la caracterización.	FARC	Pendiente	Informe
4	Informe sobre los proyectos de los ETCR.	Submesas	Próxima mesa	Informe
5	Informe sobre los proyectos que tienen las agencias de la ONU para la reincorporación	PNUD	Próxima mesa	Informe